

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año I

Sábado 30 de Diciembre de 1899

Núm. 99

NOTA POLITICA

Los aprestos que hace el Gobierno indican el decidido propósito de que las Cámaras reanunen sus sesiones el martes próximo, para continuar con el mayor empeño la discusión de los presupuestos.

Según todas las probabilidades, tanto aquellos como los proyectos llamados complementarios quedarán aprobados en todos el mes de Enero.

Se dice que el presupuesto de Marina, que está al estudio de la Comisión respectiva en el Senado, tropieza con algunos reparos; pero es de creer que sea aprobado sin grandes dificultades ni enmiendas sustanciales, sin perjuicio de que el Gobierno acepte para más adelante el compromiso de reformarlo, reducirlo ó transformarlo.

Y esto es, en resumen, lo que constituye la nota saliente del día.

COMISION PROVINCIAL

Sesión ordinaria del 19 de Diciembre de 1899.

Presidida por su Vicepresidente don Rafael Lora y Daza, con asistencia de seis señores vocales, se abrió la sesión, y aprobada que fué después de leída el acta de la sesión anterior, se tomaron los acuerdos que siguen:

Formar una terna para cubrir la vacante de vocal de la Junta de Instrucción pública de D. Manuel Marin é Higuera, cuya terna se formuló en la forma siguiente:

En primer lugar, D. Rafael de Lora y Daza; en segundo, D. Félix Moreno Benito; y en tercer lugar, D. Epitanio de Castro Lara.

Aprobar y compensar al Ayuntamiento de Lucena la cuenta presentada de los gastos del correccional de aquella ciudad, que tiene satisfechos, importante 120 pesetas, á excepción de diez céntimos, correspondiente al reintegro de un recibo que está falto de dicho requisito.

Recomendar al Presidente Ordenador de pagos las peticiones de D. Enrique y D. Rafael Sánchez, D. José Benjarano y D. Rafael Doblas, para que se les abonen los créditos que como abastecedores tienen á su favor, y que se les consignen en el próximo presupuesto los que no tienen reconocidos.

Aprobar las cuentas presentadas por los Directores del Hospital de Agudos y Crónicos y la casa Socorro Hospicio de los fondos librados á su favor para adquisición de artículos no subastados, durante el mes de Noviembre último, y que vuelvan á la Contaduría á sus efectos.

Y conceder el ingreso en la casa Socorro-Hospicio á Rafael Lucena Sánchez, á José Velasco Garrido y á Angel Ordoñez, todos de Córdoba y á Fernando Ortega Pérez, de Montoro.

Los precios de nuestro mercado

Un apreciable amigo nuestro nos dirigió ayer la siguiente carta:

"Convendría en mi sentir que llamasen ustedes la atención de la Cámara

de Comercio sobre las inexactitudes que comete al consignar y dar á la Prensa para su publicación las cotizaciones del mercado, pues mucho antes del 27 pudo asegurarse que la cebada de peor calidad que aquí se encuentra, y que la tiene el Sr. R., no la vende ni la ha vendido á menos de veintinueve reales fanega, y las habas morunas no las ceden por menos de 38.

"El corredor Juan Luque podrá, si fuera necesario, probar la verdad de lo dicho.

"Yo creo que si la Cámara no quiere decir verdad, más vale que se calle."

Queda complacido nuestro amigo y suscriptor.

Terrible accidente

Anteanoche y por haberse detenido breves momentos en la estación de Palma del Río el tren expreso de Sevilla á Córdoba, estuvieron á punto de perder la vida los dos únicos pasajeros que habían tomado billete en dicho punto, que lo fueron el capitán de la Guardia civil D. Francisco Muñoz Leal y Rafael González, hermano político del exmatador de toros Lagartijo.

En efecto, ambos viajeros intentaron subir al tren cuando éste se encontraba ya en movimiento, y el González pudo alcanzar la llave de un coche de primera, luchando con la oscuridad de la noche, el fuerte aguacero que caía y la violencia del aire que le imposibilitaba moverse, siendo socorrido por las dos únicas personas que en él iban, don Luis Manso y el abogado de este Colegio don José Fernández Jiménez, los cuales oyeron las voces de socorro y se apresuraron á abrir la portezuela. El Sr. Muñoz Leal, se encontraba en el interior en situación muy comprometida; pues embozado en la capa, con un bulto de ropa al brazo y asido con el otro á uno de los hierros del coche, no podía moverse ni desembozarse, notando que la capa era cogida por las ruedas y que tiraba de él con gran violencia.

Sus lamentaciones no eran, ó no querían ser oídas, por los viajeros del coche de segunda que se encontraban próximos, á pesar de que sus cristales fueron rotos.

En aquella crítica situación, y ya próximo á entrar el tren en el puente de hierro que existe en el trayecto de Palma á Hornachuelos, trataron los señores Fernández Jiménez y Manso de socorrer al capitán, pero dada la velocidad que llevaba el tren y la violencia del aire, resultaba imposible, sin que aquél templase su marcha, á cuyo efecto disparó el primero algunos tiros, lográndolo con la alarma consiguiente, y ya pudo acudir en auxilio del señor Muñoz, sujetando al mismo hasta que con nuevos disparos detúvose el tren completamente, salvándose aquel de una muerte segura.

La terrible escena narrada duró más de quince minutos, durante los cuales sufrieron horriblemente cuantos en ella intervinieron.

Ingléses y boers

(Del Herald)

Londres 27.

The Times publica un despacho de Ladysmith, fechado el 19, según el cual los sitiados continuaban por aquella fecha animados de excelente espíritu y dispuestos á continuar su resistencia.

El único motivo de inquietud era la

falta de forrajes; pero las lluvias abundantes de los últimos días habían favorecido el crecimiento de la yerba y resuelto la dificultad.

El bombardeo por parte de los boers era más activo, y las pérdidas ocasionadas eran cada día mayores, porque la artillería enemiga había conseguido precisar su puntería.

Desde la última salida nocturna de los sitiados, los boers están constantemente alerta, y es difícil nuevas sorpresas.

La derrota de Buller en las líneas del Tugela produjo gran sentimiento en Ladysmith; pero no abatió la decisión de los sitiados, y el general White confía en poder rechazar todos los ataques del enemigo.

The Daily Chronicle inserta un telegrama de Modder-River, fecha 27, del cual se deduce que los boers han empezado á tomar vigorosamente la ofensiva contra lord Methuen.

Según dicho telegrama, los boers comenzaron la noche del 26 un violento fuego de fusilería contra el campamento inglés, en una extensión de dos millas. Al día siguiente emprendieron un vivo cañoneo sobre el flanco izquierdo, y, según hace contar el mismo despacho, el tiro de la artillería enemiga era excelente, lo cual demuestra que debió hacer efecto en el campo inglés.

No se menciona si lord Methuen rechazó la agresión, ni las bajas sufridas, ni los resultados del ataque.

Despachos de Chieveley manifiestan que el enemigo empieza á mostrar alguna actividad.

Las avanzadas boers se han presentado á derecha é izquierda del campamento, haciendo fuego sobre todas las patrullas inglesas.

También han construido un puente provisional sobre el Tugela, cerca de la estación de Pieters, por el cual ha cruzado el río un destacamento transvaalense, avanzando hacia el monte Llaudwana, y atrincherándose en él y en las alturas próximas más al Este.

Un despacho de Marsen, capital de la Basutolandia, fechado el día 21 del corriente, dice que las noticias de la derrota sufrida por las tropas del general Redvers Buller en Colenso, causaron penosísima impresión en toda aquella región.

Los boers se encargaron de aumentar este mal efecto difundiendo entre los indígenas un relato fantástico y exagerado de la batalla, diciendo que las pérdidas experimentadas por el ejército inglés fueron terribles, y añadiendo para excitar los sentimientos religiosos de los basutos, que Dios está evidentemente al lado de los boers, bendice sus armas y les dá la victoria.

Esto explica perfectamente, según añade el despacho, la actitud indecisa que guardan los indígenas y su tibieza con respecto á los ingleses y á la fidelidad á la Metrópoli, de que en un principio blasonaban.



El Zagal rinde á los Reyes Católicos la plaza de Guadix

30 de Diciembre de 1489.

De todos los dominios que venciendo á los visigodos conquistaron los árabes en España, en las postrimerías del año

de gracia de 1489, sólo conservaban la plaza de Guadix, última de las de su reino que entregó á los Reyes Católicos Abdallad, el Zagal, y la de Granada, última que reconquistaron los que durante ocho siglos, sin cansancios, con tesón verdaderamente sublime y con una fé digna de la idea que alentaban, pelearon por su independencia y por el imperio de la religión de sus mayores, llevando con ello á efecto la empresa más gigantesca que han realizado los pueblos antiguos y modernos.

Diez años duró la guerra, desde Diciembre de 1481 á Noviembre de 1491, que tuvo por remate la completa extinción del dominio árabe en nuestra península.

La emprendieron los Reyes Católicos por haberse negado Abul-Haxen, penúltimo rey de Granada, á pagarles los tributos estipulados, y por haber roto éste, con la sorpresa del fuerte de Zehura, la tréguva convenida.

Desde 1482 á 1485, aunque sufrieron algunos reveses, las operaciones fueron por demás afortunadas para los españoles, quienes reconquistaron numerosas plazas. Pero cuando la buena estrella de éstos lució con todos sus esplendores, fué cuando al morir Abul-Haxen estallaron en el granadino reino intestinas luchas, y por consecuencia de ellas quedó dividido en dos, rigiendo Boabdil el Chico una parte, y su tío Abdallad, el Zagal, la otra.

Entonces, cual si la muerte de Haxen hubiera sido la señal para que las vencedoras armas de los cristianos acabaran con el poderío musulmán en España, las victorias de los españoles se sucedieron con rapidez inusitada, hasta el extremo de que al finar el año 1489 sólo quedaba en poder de los árabes la ciudad de Granada.

Cuando el 4 de Diciembre de 1489 tuvo que rendirse, después de largo sitio, la ciudad de Baza á los Reyes Católicos, el Zagal no dudó de la impotencia de los árabes para estorbar los planes de los cristianos, y en su consecuencia, siguiendo los consejos de Cid-Hiaye, exalcaide de aquella ciudad, entregó á sus enemigos, sin resistencia de ningún género, primero Almería, después Guadix, ésta el 30 de Diciembre de 1489, hechos con que puso término á su corto reinado.

Después de haber entregado Guadix, el Zagal marchó á su señoría de Andorra, y poco tiempo más tarde, por no soportar las humillaciones de que le hacían objeto los que le rodeaban, se trasladó al Africa, donde sufrió el castigo de ceguera, además del de prisión perpétua, penas que le fueron impuestas por el rey de Fez.

Maese Rodrigo.

La cuestión de las flotas

El Allgemeine-Zeitung, de Munich, cuyas relaciones con el ministerio de Negocios Extranjeros de Berlín son harto conocidas, ha publicado un largo artículo en el que se desentraña lo que ocurre en la cuestión de las flotas europeas, del cual creemos conveniente dar breve idea.

Principia por reconocer el periódico de Munich, que la marina de guerra constituye un útil muy importante en la política exterior de los pueblos, siendo de urgencia é interés de esta política, que dicho útil quede garantizado por la ley. Alemania debe contar durante el transcurso del próximo siglo con la posibilidad de una guerra con Inglaterra, como á nuestro parecer cuenta esta última nación, si bien, por desgracia, Alemania no se siente con

valor bastante para contemplar serenamente dicho peligro, cual acontece en Inglaterra, en donde se piensa en dicho acontecimiento, aunque no se desee.

Después de esto, el Allgemeine extrae los diferentes artículos que ha publicado la Prensa inglesa, declarando al unísono que la guerra de Inglaterra contra Alemania sólo podría dar por resultado la victoria completa de la primera sobre la última y la destrucción de su comercio, sin que pudiera contar Alemania en tal lucha con el socorro eficaz de ninguna de las potencias europeas.

Es necesario—continúa diciendo el periódico alemán—que la convicción que hemos expresado arraigue fuertemente en Alemania, y que nos mantengamos sin vacilación alguna en dicho terreno. Dentro de pocos años contaremos con 6 millones de habitantes; nuestro Erario seguirá su próspera marcha; gozará Alemania de un desarrollo económico sin igual, y, por lo mismo, un pueblo en tal situación no puede confiar seriamente su importancia al apoyo incierto de otras naciones.

Hace treinta años que se fundó el Imperio, y nuestra madurez política es bastante para saber lo que nos conviene. Sin la flota que se requiere, habría de encontrarse Alemania como se ha hallado España, cuya potencia política han destruido algunos proyectiles, por haber descuidado su marina.

Por último, Inglaterra no podrá mantener constantemente la enorme proporción en su favor que existe entre su marina y la flota de combate de los demás pueblos, porque ya hoy nota la falta del personal que necesita, mientras que Alemania cuenta con la reserva de hombres que puede exigirle el aumento de su flota.

Es evidente que los ingleses nos consideran débiles—añade el periódico de Munich,—y este peligro debe incitarnos á ser formidables en el mar. Un gran movimiento contrario á Inglaterra ha surgido en el pueblo alemán, y para el mantenimiento de la paz deseamos mantener una gran flota, llamando la atención de todos los elementos del peligro que nos amenaza, que sólo desaparecerá por actos energéticos. Repitamos, pues, que Alemania necesita una flota formidable.

UNA HEROINA

Según afirman en el Transvaal, desde el comienzo de la guerra la señora del general Joubert, siguiendo el ejemplo de otras heroínas, manifestó su propósito de acompañar á su marido en todas las funciones de guerra. A pesar de esto, pocas mujeres han llevado su valor y su afición el grado de la valiente esposa del general en jefe de los boers.

Los ingleses son los primeros que equaltecen la energía de la generala, no siendo la primera vez que acompaña á su esposo al fuego de los combatientes, porque en todas las campañas anteriores, como en las luchas de las tribus salvajes del Sud-africano, jamás faltó con su fusil en el Estado Mayor de su marido.

Debemos hacer constar, según las correspondencias de unos y otros combatientes, que en esta campaña, la generala de los boers muestra mayor empeño en cuidar á los enfermos y heridos, en vigilar que nada falte á su esposo, esforzándose de continuo para que la vida le sea tan cómoda y confort-

table en su tienda de campaña como en su hogar.

Esta conducta no ha impedido á la generala Joubert dar repetidas muestras de su firmeza y valor, afirmando la leyenda que sus soldados le son deudores, en gran parte, de la victoria de Majuba-Hill, puesto que asistía ya en la pasada guerra á los Consejos de los jefes, y su opinión era muy tenida en cuenta por éstos.

Fácilmente se comprende, que ejemplos iguales al que dejamos expuesto, esciten hasta el paroxismo, la nativa bravura de los boers.

EL NUEVO NUNCIO

Recepción oficial

A las dos de la tarde se verificó ayer en Palacio la solemne ceremonia de entregar las credenciales á S. M. la Reina el nuevo Nuncio apostólico de Su Santidad en estos reinos, monseñor Aristides Rinaldini.

En la plaza de Armas se hallaba formada la guardia exterior de Palacio compuesta de los regimientos de San Fernando y Ceriñols, al mando del coronel del Rey D. Luis Fernández de Córdoba, y la segunda sección del décimo montado y 22 caballos de Lusitania.

La comitiva

A las dos en punto llegó á Palacio la comitiva del Nuncio en cuatro coches de los llamados "de París", con servidumbre á la Federica y tiro de seis caballos.

En el primero iban los agregados de la nunciatura.

En el segundo, los secretarios de la misma.

El tercero iba de respeto.

Y el cuarto conducía al nuevo Nuncio, acompañado del primer introductor de embajadores, Sr. Zarco del Valle, y era precedido de cuatro batidores, correo de gabinete, caballero y jefe de carceres al estribo.

Daba guardia de honor, cerrando la comitiva, una sección de la Escolta Real.

En Palacio

La guardia de Alabarderos, en traje de gran gala, se hallaba formada en la suntuosa escalera principal, al pie de la cual esperaban al Nuncio los gentiles hombres de servicio.

En la primera meseta esperaban los mayordomos de semana, los cuales acompañaron al Nuncio hasta la antecámara de Gasparini, cerca del salón del Trono.

En éste se hallaba S. M. la Reina, vistiendo elegantísimo traje de terciopelo color heliotropo, acompañada de la dama de guardia señora Marquesa de San Felices, la camarera mayor Condesa de Sástagu, la Duquesa viuda de Bailén, las Marquesas de Perales, Castelar y Via-Manuel; los grandes de España señores Duques de Granada, Arión, Luna, Aliaga, Bailén, Baena, la Conquista y Granada; Marqueses de Perales, Castelar, Torrecilla, Ayerbe, Cubas, Sanlúcar y Conde de Orgaz, Via-Manuel, Almodóvar del Valle y Superunda.

También estaban los ministros de gran uniforme; los jefes superiores de Palacio y el Cuarto Militar de S. M.

El señor Marqués de Zarco del Valle anunció á S. M. al representante del Papa, el cual, previa la régia autorización, penetró en el Salón del Trono seguido de su séquito.

Discurso del Nuncio

Después de los saludos de ritual, monseñor Rinaldini leyó el siguiente discurso:

Señora: Tengo la honra de poner en las reales manos de S. M. las cartas pontificias que me acreditan como Nuncio apostólico en ésta tan ilustre Corte.

Bien conocidos son los sentimientos de afecto verdaderamente paternal del Sumo Pontífice por V. M., por toda su piadosísima Real familia y particularmente por su angusto ahijado á quien V. M. prepara con el ejemplo de todas las virtudes y la más tierna solicitud para desempeñar los altos destinos á

que está llamado, de suerte que si hoy es la dulce esperanza de la católica España, mañana será su más noble orgullo.

Notoria es asimismo la especial predilección del supremo jerarca por esta generosa y caballeresca nación por tantos motivos cara á su corazón de padre.

Sobremanera complacido de ostentar la representación del sapientísimo León XIII cerca de una corte y entre un pueblo para los que la religión católica siempre fué la gloria más bella y el principal apoyo, y que se distinguen por su filial devoción y su adhesión inquebrantable al Vicario de Jesucristo, y siguiendo el impulso de mi corazón, procuraré con todo empeño al cumplir la honrosísima misión que me ha sido confiada, inspirarme en los sentimientos y altas miras de mi Augusto Soberano, persuadido de que derivan de la concordia entre las dos potestades beneficios incalculables para la Iglesia y para el Estado.

La singular piedad que resplandece en V. M., venerada por sus súbditos y de todos admirada y la sabiduría de su real Gobierno, facilitarán mi cometido.

Quiera el Señor coronar de éxito mis esfuerzos y otorgarme el consuelo de ver estrechados por los lazos de una cordialidad siempre mayor las amistosas relaciones existentes entre la Santa Sede y España, haciendo á ésta cada día más próspera y gloriosa bajo el cetro de V. M. y de su Augusto Hijo.

Discurso de la Reina

S. M. la Reina contestó lo siguiente: Señor Nuncio:

El reconocimiento profundo que me inspira la paternal benevolencia del Soberano Pontífice se aviva y acrecienta al escuchar los términos elocuentes en los que reiteráis esos sentimientos hacia mi pueblo, hacia Mi y hacia mi amado Hijo.

La perfecta armonía entre la Iglesia y el Estado es en este país católico condición de paz en las conciencias y de sosiego en la nación, y si toda la cristiandad venera los consejos que brotan de los labios de Su Santidad León XIII, España, que tanto debe á su solicitud, los escucha como consuelo incomparable en sus desgracia y esperanza providencial para su bien.

Muy grato me es, por tanto, recibir las cartas que os acreditan como representante de Su Santidad en mi corte, y vuestros esclarecidos servicios y méritos propios son garantía segura del suceso feliz de vuestra misión y de la sólida concordia que une á España con el preclaro pontífice que el mundo entero contempla como la mayor gloria moral de su siglo.

Terminada la ceremonia, S. M. la Reina descendió del Trono y conversó brevemente con monseñor Rinaldini.

Aguinaldos de testas coronadas

El emperador de Austria envía todos los años al rey de Italia una caja con 5.000 cigarros.

Hace quince ó dieciséis años la princesa de Gales recibe de la reina Victoria un magnífico broche de oro.

Esta última soberana recibe del emperador de Alemania, del rey de Sajonia y del duque de Coburgo una cabeza de jabalí. Del czar, un salmón. Del gran duque de Mecklemburgo Schewering, un espléndido paté de foie gras. Del príncipe de Grecia, pasas de Corinto. Del emperador de Austria, doce botellas de Tokay. De la emperatriz de Austria, un simple trozo de pan de especias.

El Papa es quizá el soberano que recibe regalos más admirables.

El año último una dama americana envió á Su Santidad una tabaquera de oro, incrustada de pedrerías, que contenía un cheque de 250.000 francos. Cierta Asociación católica le envió otro Noél y una cruz ornada de 90 diamantes irreprochables. La joya está tasada en 225.000 francos.

Mac Kinley no recibe regalo alguno. Tan sólo el año pasado fué objeto de un agasajo de ese género.

Un reloj de oro... que le regaló su mujer, la señora presidenta.

Locomotora eléctrica

El *Street Railway News* dice que en Boston se está construyendo una locomotora eléctrica caracterizada por el empleo de un pistón y de un cilindro, en vez de motores de movimiento circular. El cilindro es mucho más largo que en las locomotoras de vapor y lleva en su interior una serie de electroimanes. El pistón atraviesa completamente el cilindro y presenta una caja en cada extremidad.

Tiene, en la parte situada en el cilindro, una serie de armaduras de construcción especial. Conmutadores colocados en el eje de las ruedas motrices sirven para hacer pasar ó para interrumpir la corriente. El principio de la máquina es la admisión de la corriente en los electroimanes que guarnecen el cilindro, y que, por su atracción sobre las armaduras del vástago del pistón, determinan el movimiento de éste.

Al final de la carrera la corriente se transmite al eléctrico imán de atrás del pistón y éste toma movimiento en sentido contrario. Los conmutadores desempeñan, en suma, el papel de las excentricas empleadas en las locomotoras de vapor. La máquina puede marchar á 200 vueltas por minuto, y está dispuesta para recibir la corriente eléctrica, bien sea por trrolley, bien por una batería de acumuladores.

MEZCLILLA

EL CUÑADO DEL SULTÁN

Bello país debe ser, no el de América que dijo no sé quién, sino el de Turquía con sus degollinas periódicas y admirablemente organizadas de armenios indefensos; con sus gallardos secuestradoras que ejercen su profesión á las mismas puertas de Constantinopla; con sus sultanes averiados; con sus conspiraciones tenebrosas y constantes y en una palabra, con los mil pintorescos detalles que tan á las claras revelan el avanzado estado de descomposición en que se encuentra el caduco imperio otomano.

Bello país debe ser, repito, pero como no hay nada escrito en achaque de gustos, no falta quien reniegue de tales atractivos y ponga piés en polvorosa cediendo al encanto, monótono sí, y quizá falto de color, pero confortable, de la civilización occidental, más compatible que la de allende el Bósforo con la conservación del pellejo individual.

De esta opinión ha sido y es Mahmoud-pachá, nada menos que cuñado del sultán Abd ul Hamid, exministro de Instrucción pública y alto personaje bajo todos aspectos, el físico *inclusive*, quien hace pocos días, y después de varios románticos incidentes, se ha fugado de Constantinopla acompañado de sus dos hijos los príncipes Sabaheddin y Soutfoullah y que ha dado con sus huesos en el elegante y nada económico *Grand Hotel* de París.

La fuga de Mahmoud-pachá ha producido honda consternación en el palacio de Yildiz-Kiosk, y realmente constituye el incidente más grave que desde hace muchos años se ha producido en el seno de la familia imperial.

El pobre Mahmoud-pachá incurrió en la tontería de casarse hace veintitres años con una de las numerosas hermanas de su Señor, y digo que el hacerlo fué una tontería toda vez que siendo entonces inmensamente rico, llegó á verse últimamente acosado por acreedores de todo género, que en su mayor parte lo eran de su egregia esposa, que no daba paz á la mano en la agradable tarea de tirar dinero á manos llenas.

A esta circunstancia que ya por sí sola basta para acibarar la existencia de cualquier mortal, aunque no sea hermano político de un soberano reinante, hay que agregar la de que Mahmoud andaba tan escaso de salud como bien surtido de usureros, por lo cual deseaba perder á éstos de vista cuanto antes y trasladarse á París para hacer-

se operar con todas las reglas del arte quirúrgico.

Desgraciadamente para él, su cuñado le negó la autorización para efectuarlo, en vista de lo cual el enfermo resolvió discretamente prescindir de él y campar por sus respetos.

Un nuevo incidente precipitó la marcha de los acontecimientos ya de por sí bastante rápida, y fué el fracaso de la concesión á los ingleses del ferrocarril de Bagdad, en la cual Mahmoud se hallaba viva y metálicamente interesado. A pesar de las formales promesas del sultán, la concesión se otorgó á una empresa franco-alemana y esto fué la ruina total y definitiva de las esperanzas y del bolsillo del desgraciado personaje. No le quedaba otro recurso que la fuga.

Esta fué organizada por un Mr. Charlier, suizo él, y periodista, comisionista de comercio, empleado en una agencia de navegación, profesor de francés de los hijos de Mahmoud, y más inteligente en fugas que el mismo Juan Sebastián Bach.

Gracias á sus buenos y supongo yo que interesados oficios, se encontró una embarcación á cuyo bordo podrían sin peligro los fugitivos embarcar en el vapor correo, guardando el incógnito.

El vapor elegido fué el *Georgia*, de la compañía Paquet; los pasajes se adquirieron á nombres supuestos, y sólo faltó ya burlar la vigilancia de la policía turca para consumar la evasión.

El día designado para efectuar ésta, se embarcó Mahmoud-pachá acompañado por sus hijos en un remolcador bien provisto de víveres y con el designio aparente de celebrar un día de campo en su posesión de Pendik, situada en la costa asiática del mar de Mármara.

El remolcador permaneció durante todo el día maniobrando en alta mar, esperando al vapor correo. Que hubo alarmas, incertidumbres y emociones, no hay para qué decirlo. Estas terminaron al obscurecer, con la aparición del *Georgia* surgiendo por entre una bruma espesísima, y llevando á su bordo al suizo Charlier que con sus pasaportes en regla se había embarcado con toda tranquilidad en Constantinopla.

El trasbordo de los fugitivos se efectuó sin nuevos incidentes, si bien su evasión se notó inmediatamente en el palacio imperial, produciendo verdadero pánico.

La policía, que no supo evitar la evasión del pachá, trató de reparar su negligencia, afirmando que los fugitivos se encontraban á bordo del *Congo*, que había zarpado de Constantinopla media hora antes que el *Georgia*.

Hallábase tan azorado el sultán, que sin pararse en miramientos incurrió en la debilidad de dar fé á los informes policíacos y en la arbitrariedad de mandar detener al *Congo*, que con tal motivo tuvo que permanecer en los Dardanelos desde las tres de la madrugada hasta las siete de la tarde, en que continuó su camino, gracias á la enérgica intervención del encargado de negocios de Francia.

Y en tanto que el sultán se daba á todos los diablos maldiciendo de su policía, el *Georgia* atravesaba el estrecho de los Dardanelos sin inconveniente ni obstáculo alguno.

Al llegar á Marsella, la primera visita que recibió Mahmoud fué la del cónsul general de su país, que trató de llevar al ánimo del fugitivo la convicción de que lo que le convenía era regresar inmediatamente á Constantinopla, á pelear con sus prestamistas, á aguantar las costosas extravagancias de su egregia costilla y á ser toreado, banderilleado y muerto por su hermano político. Mahmoud, parafraseando la conocida frase que dice «eres turco y no te creo» terminó la entrevista expulsando violentamente al cónsul general, al mismo tiempo que exclamaba: —¡Largo, largo de aquí! Y, sobre todo, no se olvide usted de hacer constar que le he puesto da patitas en la calle. ¿Estamos?..

Respecto á las intenciones que para lo porvenir abrigue el irascible personaje, sólo se sabe que desde París se propone trasladarse á Londres y aco-

jerse á la protección de lord Salisbury.

Y pregunto yo ahora: ¿morece la pena salir de Turquía huyendo de ingleses para ir á dar de bracos en Inglaterra.

Commentator.

POESÍA

EL VENTORRILLO CORDOBÉS

En los bellos alcornoques de la Sierra que aroman el romero y el tomillo, entre huertas ocultas, el ventorrillo nos brinda los tesoros de la tierra.

En el *montilla* que la caña encierra de nuestro sol esplendoroso el brillo; en el cantar del pueblo, más sencillo, si no idílico de amor, drama que aterra.

Allí en las áuras perfumadas flota el germen del placer y la alegría y en una estéril peña una flor brota.

Allí están la guitarra y la poesía que convierte en un verso cada nota dedicado á la hermosa Andalucía!

Ricardo de Montis.

Crónica Provincial

Ha fallecido en Dos Torres la apreciable señora doña Josefa Jurado Amaya, esposa de don Fernando Blasco Vioque, á quien enviamos el pésame.

En la estación Central está detenido, por no encontrarse el destinatario, un telegrama expedido en Pozoblanco á nombre de Andrés Palayo, Colegio Estudios.

Crónica Local

Urraca

Ha sido detenida y puesta á disposición del Juzgado de Instrucción, Josefa López Torres, criada de una casa de la calle de Manteles, por considerar la autora del hurto de un paraguas y una botella, apreciados ambos objetos, que son de la propiedad de D. Domingo Fernández, en dos pesetas veinticinco céntimos.

Llegada

Ha llegado á esta capital procedente de San Lucar de Barrameda el acreditado comerciante de aquella localidad D. Ramón Pinet, hermano de nuestro particular amigo D. José, Inspector de vigilancia de esta provincia.

A chirrona

Han ingresado en la cárcel correccional de esta capital, Juan Rivas Moreno y José Acebedo Hinojosa, cuyos sujetos estaban reclamados por el señor Juez Municipal del distrito de la Derecha.

Magnífico alumbrado

Se necesitan nombres y señas de fábricas, casas de campo, Hoteles, Cafés, así como pueblos pequeños que no tengan alumbrado con el fin de hacerles proposiciones ventajosísimas para alumbrarlas por un nuevo procedimiento muy económico. El aparato se puede ver funcionar á diario en la Puerta del Sol, 13. Dirigirse para más pormenores á D. F. G. Bermejo, Alcalá 23, Madrid.

Muy bien

Nuestro estimado amigo particular y político el Sr. D. Juan Luis Velasco, digno Alcalde de esta capital, recibió ayer una carta del señor Ministro de la Guerra participándole que, accediendo á sus deseos, consignaría en los presupuestos del ramo para el ejercicio del próximo año, además de las 40.000 pesetas necesarias para terminar el cuartel de la Victoria, 70.000 para que continúen las obras del de San Rafael. Felicitamos al señor Velasco por el éxito de sus gestiones.

Registro

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de cobre, con el título de *El Descuido*, sita en el término de esta capital paraje nombrado Chaparral.

Denuncias

La guardia municipal ha denuncia-

do hoy á un joven que en la calle de Agustín Moreno hirió á otro con una piedra, y á la dueña de un establecimiento de bebidas de la calle de Pérez de Castro por reincidente en permitir escándalo en su casa á las altas horas de la madrugada.

Jurados

Los Jurados del partido judicial de Córdoba que han de comparecer ante esta Audiencia los días 5, 6 y 7 de Marzo del año próximo, á las doce de su mañana, para formar parte del Tribunal que ha de conocer de las causas seguidas por los delitos de parricidio, robo y falsedad, contra Julián Pérez Jiménez, Antonio Merino y otro y Juan Uterio y otro, son los siguientes.

Cabezas de familia.—D. Nicolás Haccar Carrión.—D. Rafael Fernández Ruiz.—D. Felipe Castillo Sánchez.—D. Jaime Costas Albert.—D. José Escríbano Canales.—D. Rafael Caballero Gómez.—D. Julián Ravuelto Blázquez.—D. Rafael Miguel Ruiz.—D. Andrés Morón Gil.—D. Miguel Ruiz Domínguez.—D. Matías Aragón Rivas.—D. Gabriel Vázquez Vidal.—D. Eduardo Luque Pineda.—D. Juan Bautista Espejo Jiménez.—D. Angel Navarro Ramírez.—D. José González Liguna.—D. Eduardo Jover Criado.—D. José Pérez Amaya.—D. José Navarro y Prieto.—D. José María Paez Jordano.

Capacidades.—D. Francisco Blanco Rodríguez.—D. Rafael Fernández Jiménez.—D. Francisco Hidaigo García.—D. Ricardo Morales Carmona.—D. Diego Molina Díaz.—D. José Peña Carrillo.—D. Antonio Pérez Rivero.—D. Don Francisco Moreno Ojeda.—D. Wilfredo de la Puente Nogués.—D. Don Juan Velasco Vergel.—D. Don Nicolás Ruiz Cañate.—D. José Toro Castillo.—D. Manuel López Domínguez.—D. Don Antonio Caballero Redel.—D. Adolfo Castiñeira Boloix.—D. Cristóbal García González.

Supernumerarios.—**Cabezas de familia.**—D. Camilo Aroca Lozano.—D. Angel Salido León.—D. José Aroca Lozano.—D. Rafael Castillejo Morelló.

Capacidades.—D. Juan Dávila Leal.—D. Antonio Luna Carrión.

Gran Teatro

Anoche se representó por vez primera en esta capital el drama en tres actos, original de D. Federico Arnaiz, titulado *Sacrificio*, y la concurrencia fué bastante más numerosa que en noches anteriores, predominando el elemento militar.

La obra está bien dialogada, hay en ella escenas dramáticas de primer orden y los caracteres de los principales personajes están perfectamente delineados.

La ejecución fué también muy esmerada y tanto los actores como el autor, llamado á escena repetidas veces al terminar el segundo y tercer acto, escucharon muchos aplausos.

Nombramiento

Ha sido nombrado Rector y Cura económico de la parroquia de San Juan (Trinidad) el respetable sacerdote don José A. Cienfuegos, cura que era de Castuera.

Bien venidos

Procedentes de Málaga ha llegado á esta capital D. Carlos Alexandri y sus bellas hijas Carlota y Angeles.

Sébase

El Sr. Delegado de Hacienda ha dispuesto que quede habilitado el día de mañana para verificar las operaciones de ingresos y pagos en las oficinas correspondientes.

¿Ladrones?

En la calle de Isabel Losa dieron anoche voces de ladrones!, acudiendo la Guardia civil, y haciendo cinco disparos á un individuo que había en el tejado, hiriéndolo levemente en un brazo.

En el Ayuntamiento

En la sesión celebrada esta tarde, fué aprobada una moción proponiendo el estudio de alineación de la calle de Miraflores, comprendiendo el proyecto el de prolongación de esta vía hasta su salida á la de Colón; otra proponiendo el estudio del ensanche de la calle del Agua por su salida á la de González; otra referente á adquisición de

plantas para reponer las que faltan en jardines y paseos; el anuncio de segunda subasta por término de diez días para contratar las obras de zanjas, adquisición y colocación de tuberías y bocas de riego para la canalización y distribución del caudal de aguas del venero de la Torrejilla, y otra moción proponiendo el adoquinado de las calles Ayuntamiento y Espartería.

Se concedieron 500 pesetas á la banda del Regimiento de la Reina, y otras 500 á D. Rafael Vidaurreta, oficial del negociado de Sanidad.

También se acordó que en la próxima sesión proponga la Comisión respectiva el pago de atrasos á los acreedores de la Corporación.

Y, por último, el Sr. Alcalde dió cuenta de la carta del señor Ministro de la Guerra á que nos referimos en otro suelto de esta misma sección.

Viajeros

Fonda de Oriente.—Ha entrado: don Rafael Susbielas, procedente de Montilla.

Fonda Española.—Han entrado: don Luis Vega, procedente de Espejo.—D. Rafael Baena, id. de Cabra.—D. José Castillo, id. de id.—D. Antonio Lama, id. de id.—Ha salido: D. Francisco Tortosa, con dirección á Doña Mencía.

Fonda de El Carmen.—Han entrado: D. Manuel Overo y Sra., procedentes de Alanis.—D. Carmen Cornejo, idem de Ecija.—D. José A. Tablada, id. de Aguilar.

Chirinola

El alguacil del juzgado y el oficial de secretaría, están practicando un embargo.

—Escriba usted—dice el alguacil—dos botellas de agua de Insalut, según dice la etiqueta.

El oficial después de destapar las botellas.

—Esto es aguardiente.

—Pues entonces...
Pausa de cinco minutos.

—Escriba usted: dos botellas vacías.

MADERA

En la calle de Torres-Cabrera número 8, se vende en precio arreglado una pequeña partida de nogal.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA 31.—San Silvestre; día 1 de Enero del 1900, † LA CIRCUNSCRIPCIÓN DE SAN ISIDORO; el día 2, San Isidoro, ob. y mr. **UBILEO CIRCULAR.**—Mañana en la puebla del Sagrario, por la Asociación de la Misa del Santísimo Sacramento, en sufragio sus asociados difuntos.

Mañana á las doce, quinto día de novena al Señor Jesús en el santuario de la Virgen de Fátima.

Mañana, media hora después del toque de oraciones, en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, séptimo día de novena al Divino Niño Jesús, siendo orador el licenciado don Antonio Rodríguez Pin.

Mañana á las cinco de la tarde, en la Reallesia de San Hipólito segundo día de novena dedicada al Divino Niño Jesús, con rosa sermón y villancicos.

Mañana y los días 1 y 6 de Enero próximo, continuarán las misas de aguinaldo en la iglesia San Rafael.

Avdo. Sr. Prior de la Comunidad de Párro de esta ciudad, de acuerdo con sus dignos compañeros, ha designado las parroquias Sagrario, Salvador y Santo Domingo de Silos, San Pedro, San Andrés y San Lorenzo para la celebración de los cultos mandados por Su Santidad y por el Prelado diocesano á las doce de la noche del día 31 del corriente, en la que se expone Su Divina Magdad, siguiendo la celebración de la Misa Propiciatoria y las procesiones al Sagrado Corazón Jesús y concluyendo con la reserva.

La Asociación de la vela del Santísimo Sacramento establecida en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, celebrará mañana, último día año, solemne fiesta religiosa en acción de gracias á Jesucristo Sacramento por los beneficios y gracias recibidos durante el año que termina, reparación de injurias y saños y petición de gracias para el nuevo. A las ocho de la mañana se celebrará solemnemente en la que comulgarán las señoras viudas, y á las cuatro y media de la tarde cantará el Santo Rosario, y letanía, prepará D. Francisco Mantero y Pozo, Director de la Asociación y Rector de la parroquia, terminarán estos cultos con la reserva solemne del Santísimo Sacramento

y adoración del Niño Jesús. Ambas fiestas serán oficiadas por la orquesta que dirige D. Juan Gómez Navarro, Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

—El Director de la V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán, establecida en el convento de Santa María de Gracia, don José Serafin López Alcalá, acatando con profundo respeto el Decreto de Su Santidad, y secundando los deseos de su digno Prelado, invita á los terciarios á fin de que asistan en la noche del 31 del corriente á la Misa Propiciatoria que se ha de celebrar á las doce de la misma, en la que tendrán la comunión general y turnarán en la vela al Santísimo Sacramento, dando un firme testimonio de su adhesión inquebrantable á las decisiones emanadas del sábio Pontífice.

—En cumplimiento de lo ordenado por nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII, y con arreglo á las disposiciones de nuestro Excmo. Prelado, el día 31 á las doce de la noche, primera hora del año, se celebrará en el convento de Santa Ana, Carmelitas descalzas de esta ciudad, una misa solemne con exposición de S. D. M. Los fieles que asistan á ella pueden, previas las debidas disposiciones, recibir la sagrada comunión.

—Mañana, á las cuatro menos cuarto de la tarde, se rezará en la iglesia de San José (San Cayetano) el santo rosario, seguido del piadoso ejercicio del *Via Crucis*, después habrá plática y se terminará con un acto de reparación, letanias del Sagrado Corazón de Jesús y bendición del Santísimo.

El lunes, á la misma hora, habrá rosario, plática, bendición del Santísimo y adoración del Divino Niño.

—La Junta directiva de la V. O. T., establecida en la iglesia de Santa Isabel de los Angeles, invita á todos los terciarios para que asistan á la misa solemne, con exposición del Santísimo Sacramento y comunión general, que se celebrará mañana, á las doce de la noche, por mandato de Su Santidad el Papa y de nuestro Excmo. Prelado.

—Mañana, á las doce de la noche, se celebrará en la iglesia del Monasterio del Cister, Misa Propiciatoria solemne, en la cual se expondrá á S. D. M. y habrá comunión general, uniéndose á los deseos de S. S. y del dignísimo Prelado de la diócesis.

—Mañana, á las diez y media, en la parroquia de San Andrés, celebrarán los Padres Misioneros del Inmaculado Corazón de María, solemne función de acción de gracias por haber S. S. el Papa León XIII declarando *Venerable* á su fundador el Reverendísimo Padre Claret. Oficiará el Muy Ilustre señor Previsor y Vicario general de la Diócesis, y predicará el P. Pueyo, terminándose con el canto del *The Deum* ejecutado por una lucida capilla de música vocal é instrumental.



R. I. P. A.

El día 1.º de Enero estará S. D. M. manifiesta en forma de jubileo en la iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, en sufragio del alma del Sr. D. Manuel Pineda de las Infantas y Castillejo.

Con la misma intención serán aplicadas las misas que se digan en los Padres de Gracia y San Hipólito por los RR. PP. de las respectivas Comunidades y los señores adictos á esta última iglesia.

Su madre, hermanos y demás familia, ruegan á las personas piadosas lo tengan presente en sus oraciones.

Hay concedidas muchas indulgencias.



Comidas para el 31 de Diciembre

ALMUERZO.—Tortilla á la española.—Bacalao á la "Béchamette".—Albondiguillas de ternera.—Patatas á la nateta.—Postres.

COMIDA.—Sopa de fideos.—Ruedas de merluza.—Bistek con setas.—Lengua de vaca mechada en salsa.—Pastel de perdiz.—Postres.

Patatas á la "naneta."—Hecha en una cacerola una masa ó rojo con mantequilla y harina, se deslíe en caldo de carne, echando en ella las patatas crudas, peladas y cortadas en pedazos delgados, añadiéndoles sal, pimienta y perejil en rama. Después de cocidas pueden servirse acompañadas de carne asada y una salsa cualquiera.

Lengua de vaca mechada en salsa.—Durante veinticuatro horas se tiene en una infusión de agua fría, cambiando ésta con frecuencia, se escalda en agua hirviendo y se le quita el pellejo. Se mecha con tocino picado, sazónándose con pimienta, sal y perejil picado y se

deja cocer durante cuatro horas. Retirada del fuego se abre por medio y se coloca en un plato, quitada la grasa al cocimiento y se empapa en uno rojo dejándolo espesar.

(Prohibida la reproducción.)

ULTIMA HORA

Economías

Ya anunciado estuvo ayer en Palacio el ministro de Hacienda para llevar á la regente los decretos declarando cesante al alto personal de Hacienda cuyas vacantes se amortizan.

Prácticas de tiro

El ministro de la Guerra ha ido hoy á Carabanchel para presenciar los ejercicios de cañón, organizados al efecto.

Varias noticias

Se encuentra mejorado el general Ortega.

—El general Despujols ha sido autorizado para residir en Madrid.

—Se quita importancia á la errata de Imprenta aparecida en algunos decimos que anunciaban diez premios de 80.000 pesetas en vez de 50.000.

—Mañana por la tarde se celebrará Consejo por los ministros.

—Muchos diputados han ofrecido ir á Madrid el día 2 de Enero.

—Se ha reunido la comisión de presupuestos para estudiar los capítulos del presupuesto de la Guerra que se retiraron.

Premio justificado

El general Jaramillo ha telegrafiado pidiendo se le autorice para recompensar á los tagalos que se manifestaron leales á España, y se le ha concedido.

La peste

En 31 de Diciembre quedan terminados los créditos de que dispone el Ministro de la Gobernación para evitar el contagio de la peste bubónica.

Un telegrama oficial de Oporto acusa haber ocurrido una invasión en la misma casa donde ocurrieron las defunciones ayer.

En cuarentena

Dicen de Santander que ha llegado, procedente de Veracruz y Habana, el trasatlántico francés *Navarra*, que tuvo á bordo algunos enfermos infecciosos.

Dicho barco purgará cuarentena en el lazareto de Pedrosa.

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómico-dramática dirigida por don Manuel Espejo

Función para el domingo 31 de Diciembre de 1899.

10.ª del 2.º abono

Por la tarde á las tres y media: *El soldado de San Marcial.*

Por la noche:

1.º Sinfonía.

2.º *Mancha que limpia.*

A las ocho y media en punto.

Pasatiempos

CHARADA

Tengo un todo por amigo y aunque de España no es, nadie cuatro dos hablando que nació en prima dos tres.

El arte de dos tercera (esta tertia con acento) le entusiasma de manera que hasta llora de contento.

ENIGMA

¿Quién es aquel liberal que es pródigo y no lo siente, porque sabe claramente que le ha de serbar caudal? Promete inicios tan ciertos que todos os cumple bien, si no es que ocasión le den para desahuciaros. Es descubridor de engaños y oír más llamas advierte, bajador de la muerte medida de los años. Es necio en sus condiciones con ser hasta bachiller, porque habla sin saber

en todas las ocasiones. Y aunque callando y hablando no peca, es muy de notar que mientras no puede hablar está siempre murmurando.

Lope de Vega.

(Las soluciones, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR
RE-PAN-TI GA-DO

La han acertado: Una dama y Fierabrás.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Guerra anglo-boer

Madrid 30 (10 m.)

Calculase que la guerra cuesta ya á Inglaterra de 50 á 60 millones de libras esterlinas.

La extensión de las trincheras de los boers imposibilita todo movimiento envolvente por parte de los ingleses.

La próxima Asamblea

Madrid 30 (10:40 m.)

El Círculo Mercantil de Valladolid ha elegido delegados para la Asamblea de las Cámaras á varios comerciantes de prestigio.

El Centro de Labradores de dicha capital ha acordado no concurrir á la expresada Asamblea.

Este acuerdo es objeto de muchos comentarios.

Varias noticias

Madrid 30 (11:30 m.)

Hoy marcha á Barcelona el nuevo Capitán general de Cataluña Sr. Delgado Zulueta.

Mañana llegará á esta capital el Sr. Pidal y se celebrará Consejo de Ministros para tratar asuntos parlamentarios.

Ha sido nombrado el Sr. Tejada de Valdósera Gobernador del Banco de España y el señor Barzanallana presidente del Consejo de Estado.

Lotería Nacional

Madrid 30 (12:15 t.)

En el sorteo que acaba de celebrarse han resultado agraciados con los premios mayores los números siguientes:

Con 140.000 pesetas

26.348

Con 60.000

2.518

Con 30.000

6.532

Con 3.000

3.384—24.354—1.932—9.820—1.105—26.396—6.347—564—17.785—7.718—28.215—12.912—10.110—6.992—1.315—18.005—8227—18.610—11.334—2.867—25.196—28.162—26.704—8.821—116—1.388—29.369.

Tres noticias

Madrid 30 (2:10 t.)

Se han firmado los decretos referentes á las economías que se introducen en la Presidencia.

Han sido suprimidas tres plazas de Ministros del Tribunal Contencioso.

Mañana á las cinco y media de la tarde se celebrará Consejo de Ministros.

En él se estudiarán las bases de la ratificación del tratado con los Estados Unidos.—*Mencheta.*

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6
Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL

Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromofinismos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Baños, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

RAFAEL GONZÁLEZ

VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

José Zorrilla núm. 11

Córdoba

GÉNEROS ESPECIALES PARA PASCUA

Alfajores y mantecados de Antequera; polvorones y mantecados de Granada; mantecados de Lájjar; mazapanes en cajas de varios tamaños; idem en figurita y jamoncitos, para expendierlos al peso; caramelos especiales; bombones de chocolate á la crema; gran surtido en galletas finas; frutas al natural y en almíbar; dátiles de Berbería; orejones; higos de Fraga; embuchado de lomo; chorizos y jamones Morison; vinos de Jerez, Málaga, Rioja y de Burdeos; gran surtido en licores; champagne y Codorniu.

LUCAS GÓMEZ PÉREZ

CARRERAS, 1 Y JUDERIA NÚM. 2.

LA GOTTA

- Y EL -

REUMATISMO

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias y llevaron á conseguir un preparado especial, que, aplicado por el procedimiento cataforesis, se introduce en el torrente circulatorio, destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas, que es el antidis-crásico del Dr. Sebleuh, las cuales, carentes de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada antirreumática Busacse obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el

CONSULTORIO MÉDICO-INTERNACIONAL

Arenal, Madrid